

SEÑALES #8

BOLETÍN DE COYUNTURA Y OPINIÓN

20032019

Conozca lo que ocurre en las regiones, el país y el mundo.



En esta edición: en Cauca indígenas exigen cumplimiento al Gobierno

Actualidad y opinión

Este boletín es el resultado del trabajo realizado en el curso de Taller de Coyuntura Económica de Colombia, bajo la dirección y coordinación de los profesores Jorge Iván González y Federico Corredor, del programa de pregrado en Economía de la Universidad Externado de Colombia.

Coyuntura Regional

Arboleda Brandon

Arévalo Jhon Milton

Barrios Dayana Sofía

Fonseca María Alejandra

Gallego Andrés Felipe

Gallego Angie

Imbett Margarita Rosa

López Julián

Óscar Morales

Santiago Sierra

¿Podemos confiar en la fuerza pública? ¡Hay funcionarios del lado del crimen!

El pasado 15 de marzo durante un operativo sorpresa, en la cárcel “Las Mercedes” de Montería, un perro de la fuerza antinarcoóticos detectó drogas en las botas de un funcionario del INPEC. En el operativo se encontraron cerca de 362 gramos de marihuana y 183 gramos de cocaína en el casillero del agente. A raíz de esto podemos cuestionarnos, nuevamente, sobre el profesionalismo de algunos de los funcionarios de la fuerza pública. Finalmente, los agentes encargados del cuidado del comportamiento de los presidiarios pueden terminar siendo sus aliados.

Autores: Camilo Arboleda, Julián López

<https://bit.ly/2KC8pc3>

<https://bit.ly/2XCpRRo>

Indígenas presionan al Gobierno Nacional para cumpla su palabra

Desde el pasado 12 de marzo cerca de 15.000 indígenas iniciaron un paro en la vía Panamericana, para exigirle al Gobierno Nacional que cumpla con los acuerdos de años anteriores. Este paro ya le está pasando factura al Gobierno, y se están viendo los efectos negativos sobre la movilidad y la economía de esta región. Claramente, el presidente Duque debe atender las peticiones de este grupo y llegar a un pronto acuerdo.

Autores: Imbett Margarita, Sierra Santiago

<https://bit.ly/2Ip0vjg>

<https://bit.ly/2WWfXwG>

Infierno en municipios del Chocó, ocho niños muertos por falta de atención

Alrededor de 5000 habitantes de los municipios de Bojayá, Carmen del Darién, Riosucio y Alto Baudó han estado aislados por el conflicto armado que confrontan el ELN y el ‘Clan Golfo’. Sin presencia del Estado, estos grupos armados se han fortalecido en cada uno de estos municipios y la peor parte siempre va para la población. Ocho niños han muerto debido a la ausencia de instituciones de salud que puedan ayudarlos. El Gobierno nacional ha sido incapaz de cuidar de sus habitantes, así como de frenar un conflicto armado que ha atormentado por muchos años a los habitantes del Chocó. Estos ocho niños han muerto por la incapacidad de las instituciones colombianas.

Autores: Villa Nicol, Morales Oscar

<https://bit.ly/2WSJtU5>

<https://bit.ly/31l7nag>

Tiemblan los comerciantes del sur del país tras el cierre de la Panamericana

Con casi dos semanas desde el inicio del paro indígena y el subsecuente cierre de la carretera panamericana, una trascendental ruta comercial del sur occidente del país, las pérdidas de los comerciantes ascienden a más de 10.000 millones de pesos. Los camiones de carga que transportan alimentos y abastecen al resto del país son testigos de cómo sus productos perecen. Esta situación empieza a aumentar el precio de productos como la papa y la leche en distintas regiones. De no lograr un acuerdo con la población indígena, la afectación al bienestar será mucho más importante, ¿cuándo aprenderemos que con la población indígena no se deben llegar a acuerdos difíciles de cumplir?

Autores: Jhon Arévalo y Alejandra Fonseca

<https://bit.ly/2TGG3mC>

<https://bit.ly/2K4e9vC>

Oleoducto Caño Limón-Coveñas: el blanco de los atentados en Arauca y Norte de Santander

El pasado 16 de marzo se presentó un nuevo atentado al oleoducto Caño Limón- Coveñas, instalación de Ecopetrol en Norte de Santander y Arauca. A lo largo del año ya se han registrado trece atentados contra este oleoducto. Los recientes ataques son fruto del crecimiento de grupos al margen de la ley, como el ELN, y se evidencia la poca presencia del Estado en las zonas afectadas. Los efectos no solo los percibe el sector petrolero, sino que también se afecta la integridad de las personas y el medio ambiente.

Autores: Andrés Gallego y Sofía Barrios.

<https://bit.ly/2K6IBVM>

<https://bit.ly/2Wu2vfg>

Coyuntura Nacional

Álvarez Sebastián
Bustos Juliana
Cuellar Santiago

Galeano Elián
Juan Maldonado
Rodríguez Harol
Hernández Julián (editor)

González Camila
Vargas Estefanía

\$1.330 millones perdidos por el gremio transportador

Los siete días de bloqueos en la vía Panamericana por cuenta de la minga indígena del Cauca han venido dificultando el movimiento por el corredor que conecta a este departamento con Cali. Los efectos del cierre comienzan a repercutir en las finanzas de los transportadores, ya que la vía permite el intercambio de mercancías de primera necesidad y de muchas otras que van hacia los puertos para la exportación. Se espera que el gobierno entre pronto en diálogo con los manifestantes, dado que si pasa más tiempo es posible que comiencen a escasear recursos en todo el país.

<https://bit.ly/2KykaA4>

<https://bit.ly/2ImXgZC>

Catastro multipropósito: solución a una de las causas de alta inequidad en Colombia

El Banco Mundial anunció la aprobación de un crédito por 100 millones de dólares, con el objetivo de implementar un sistema catastral multipropósito que fortalezca el acceso a la información, la seguridad en los derechos de propiedad y amplíe las potencialidades de los recursos provenientes del predial. En Colombia, el coeficiente de Gini para la tierra es increíblemente alto. Esta situación solamente se puede modificar con el cobro de un impuesto predial progresivo, y para ello se requiere la actualización del catastro.

Redacción: Elián David Galeano

<https://bit.ly/2MCAouN>

Icetex cobraría intereses a estudiantes con Sisbén

El Plan Nacional de desarrollo derogaría la ley que permite a los beneficiarios de que están en los puntajes bajos de Sisbén, acceder a créditos educativos sin cobro de interés. Llama la atención que el gobierno actual dice que busca la equidad y afirma que la educación es una prioridad. Pero con este tipo de decisiones termina dificultando el acceso a la educación de las personas más pobres.

Redacción: Juan Camilo Maldonado Hernández

<https://bit.ly/2Wtxc9f>

El gobierno no cumple a los maestros

Docentes de las principales ciudades de Colombia salieron a marchar los días 19 y 20 de marzo en protesta contra el Plan Nacional de Desarrollo. En su opinión, el gobierno no ha cumplido sus promesas sobre la financiación de la educación pública, el respeto a la vida de los maestros y el cumplimiento total de los acuerdos firmados. Hace mucho tiempo la educación pública se encuentra en crisis y el gobierno prometió solucionar la contingencia. Sin embargo, aún no se encarga de los asuntos relevantes. De manera específica, los maestros han insistido en la necesidad de modificar el Sistema General de Participaciones, de tal forma que se le giren más recursos a la educación.

<https://bit.ly/2XAJpFw>

Coyuntura Internacional

Juan Manuel Ferreira

Jhon Alexander Lobo Milton

Juan Diego Matallana

Stiven Eduardo Montes

Andrés Naranjo

Luisa Ovalle

Jorge David Rey

José Isidro Salamanca

Lina Salinas

Daniel Felipe Suárez

China enciende alarmas porque las bajas tasas de natalidad continúan cayendo

A pesar de que China flexibilizó su política de hijo único, la tasa de natalidad ha mantenido una tendencia decreciente que preocupa a los parlamentarios, quienes han planteado soluciones que permitan flexibilizar la política social conservadora, y así estimular la tasa de natalidad. Las consecuencias de la reducción en los nacimientos se verán claramente reflejadas en el crecimiento de la economía en el largo plazo. La falta de fuerza laboral y la disminución de población con capacidad de compra serían un fuerte golpe para la demanda interna del país.

Autor: Lina Alejandra Salinas Niño

<https://nyti.ms/2ItCFmy>

Hudson Yards: recursos públicos para favorecer a unos pocos en un lujoso barrio de New York

El pasado viernes se inauguró la primera fase del complejo inmobiliario más grande de Estados Unidos, Hudson Yards. Es un ostentoso proyecto en la ciudad de New York, que cuenta con seis rascacielos con toda clase de lujos. La alcaldía hizo una inversión de US\$5,6 millones en este proyecto, además de ofrecer exenciones tributarias, argumentando que generará empleo y potenciará el desarrollo de la ciudad. Sin embargo, la mayor parte de los beneficios del proyecto serán para un grupo minoritario y los efectos positivos esperados se podrían desvanecer. Los recursos públicos pudieron haber sido usados de forma más eficiente.

Autor: Luisa Fernanda Ovalle Arias

<https://bbc.in/2W2LQQ8>

<https://bit.ly/31m6C0r>

La ineficiente intervención del FMI en Latinoamérica

El FMI ha decidido intervenir en el programa de rescate de Ecuador con un préstamo de US\$4,200 millones. Con respecto a Venezuela, el FMI ha expresado su preocupación, abrió sus puertas para buscar soluciones a la profunda crisis por la que atraviesa el país. Aunque la intervención del FMI busca mejorar la situación económica de los países, los planes de ajuste siguen causando polémica. El ejemplo más reciente es el caso de Argentina en el 2018, que pese a la intervención del FMI, todavía no lograr salir de la crisis.

Autor: Juan Manuel Ferreira López

<https://bit.ly/2W6HDLf>

<https://bit.ly/2WSywBP>

Apoyo del FMI será usado para engañar al país hasta nuevas elecciones

Ante la subida desmedida de la inflación en Argentina y su correlación con la tasa de cambio del país, el gobierno solicitó recursos de rescate al FMI para suavizar el efecto mencionado. El ajuste se realiza en momentos difíciles porque este año habrá elecciones en Argentina y Macri busca su reelección. El FMI está dispuesto a prestarle 20 mil millones de dólares más a Argentina para financiar el gasto social, siempre y cuando haga un esfuerzo serio por cumplir la meta de déficit cero.

Autor: Juan Diego Matallana

<https://bit.ly/2HmfbSe>

Unasur sin retorno alguno

Varios miembros pertenecientes a esta organización han decidido dejar de participar, y de contribuir monetariamente, debido a la corrupción que se presenta como la inestabilidad política de sus integrantes. Ecuador ha declarado su retiro de la Unasur, porque considera que sus propósitos en la integración suramericana se han deteriorado, y ello genera incertidumbre sobre el futuro de esta entidad. Hay muchas dudas sobre los impactos económicos y políticos se derivarán del debilitamiento de Unasur.

Autor: Andrés Felipe Naranjo Roa Fuentes:

<https://bit.ly/2QWVnH4>